



## Evolution du cancer du poumon

Rubrique : actualités - Date : lundi 6 septembre 2004

---

Le Monde, le Figaro, le Parisien et l'Humanité rendent compte d'une étude de la CNAM qui souligne une progression rapide du cancer du poumon chez les femmes.

D'après le Monde, « les épidémiologistes ne se trompent pas lorsqu'ils évoquent à propos du tabagisme féminin une « catastrophe sanitaire annoncée » ». Le journal qui fait état de l'étude rendue publique hier par la CNAM, souligne que sur les années étudiées (1997-2002) le taux d'incidence du cancer du poumon régresse pour la première fois chez les hommes (- 0,6%) par an et « croît de manière significative chez les femmes (+ 5,6%) par an » avec une progression plus importante dans la tranche d'âge comprise entre 40 et 59 ans (+ 9,6%) par an ce qui d'après la CNAM laisse présager « une poursuite de la hausse pendant les deux prochaines décennies ». Notant que l'étude de la CNAM compare les taux d'évolution selon les régions, le quotidien mentionne un taux d'incidence particulièrement élevé pour les hommes en Champagne Ardennes, en Lorraine et dans le Nord Pas de Calais avec toutefois des écarts au sein d'une même région. Chez les femmes les chiffres les plus élevés se situent comme chez les hommes en Lorraine, mais aussi à Paris, dans le Sud Ouest et sur le pourtour méditerranéen et ils sont selon le journal « bien évidemment liés à la montée du tabagisme chez les femmes depuis la seconde guerre mondiale ». Pourtant, assure le Monde, selon les dernières enquêtes, « la guerre contre le tabac » lancée par le gouvernement « laisse entrevoir un changement d'attitudes » en effet selon une enquêtes INPES - IPSOS « les femmes seraient plus sensibles que les hommes aux messages sanitaires alarmants inscrits sur les paquets de cigarettes et à la forte augmentation du prix du tabac ».

D'après le Figaro, « avec la massification du tabagisme féminin, le cancer du poumon est en train d'exploser chez la femme » et « étant donné le délai entre le début de la consommation, la durée d'exposition et l'apparition de la tumeur » (entre 20 et 30 ans) « la situation devrait beaucoup empirer d'ici à quinze ans ».

Le Parisien, qui note qu'« en valeur absolue les hommes sont encore quatre fois plus touchés que les femmes par cette tumeur mais que la progression s'inverse », souligne que ce cancer à 80% dû au tabac, est en grande partie évitable. Le quotidien indique qu'« en France, de 1997 à 2002, plus de 105 000 personnes 85 420 hommes et 20 490 femmes ont été frappées par cette tumeur » et que « ce cancer est particulièrement grave puisqu'on enregistre 85% de décès dans les cinq années qui suivent le diagnostic ».

Dans l'Humanité, le Docteur Alain Weill, médecin-conseil à la Caisse nationale de l'assurance maladie se penche sur l'évolution du cancer du poumon selon le sexe. Selon lui « plus c'est urbanisé et plus les catégories socioprofessionnelles sont élevées, plus il y a de cancers du poumon chez les femmes alors que chez l'homme, c'est le contraire ».